

HOY VIERNES 25  
DE ENERO DE 1991

## ■ PLAZA PUBLICA

Miguel Angel Granados Chapa

- Nuevo diario yucateco
- Reaparición de Menéndez

**E**stá por circular en Mérida un nuevo diario, que se sumará al principalísimo *Diario de Yucatán*, al gubernamental *Diario del Sureste* y al inexistente *Novedades de Yucatán*. Su título será *Por esto!*, mas ha demorado su aparición tanto después de sus primeros anuncios, que ya se anticipa un cambio de nombre a la hora de su lanzamiento: será bautizado como *Por fin!*

## Viene de la 1

Se trata, como usted ya lo habrá adivinado, de un diario con el que reaparece en la escena periodística Mario Renato Menéndez, cuya última empresa editorial fue la revista llamada como lo será el diario emeritense, y que cerró sus puertas en 1989, luego de que su propietario cantara la palinodia.

Según informes de la localidad, el diario de Menéndez, que pertenece a la familia editora del *Diario de Yucatán*, forma parte de una estrategia editorial auspiciada por el gobierno para contrarrestar la influencia de medios informativos o agrupaciones partidarias que han puesto en jaque al sistema priista.

Originalmente se había diseñado una campaña de diseminación de ediciones locales de *El Nacional*, que ya aparece en el Bajío, en Hermosillo, en Guadalajara y otros puntos. Pero no en todas partes

esa marca ayuda a la difusión de los nuevos órganos. A buena parte del público desagrada la impronta oficialista que de modo inevitable ostenta el periódico gubernamental, por lo que se ha optado por variar el procedimiento.

Ahora se propiciarán, y aun patrocinarán directamente, órganos periodísticos diversos de *El Nacional*, que no sean sus ediciones locales, pero que persigan fines semejantes sin hacerlos explícitos. Ya se dio el primer paso en Tijuana, y ahora se dará el segundo en Mérida.

Es obvia la identificación geopolítica de esas ciudades. Ambas son gobernadas por el Partido de Acción Nacional, y son por lo tanto territorios a reconquistarse. En las entidades a que pertenecen las dos ciudades, la presencia panista es tan manifiesta que en una, Baja California, ya ejerce la gubernatura y en la otra, Yucatán, podría repetirse pronto el fenómeno.

En el caso de Mérida, se dice que el debilitamiento priista obedece a causas internas al sistema y a causas externas. Entre las primeras sobresale el enfrentamiento entre fracciones relevantes del priismo, y entre las segundas el papel determinante de la Iglesia católica y del *Diario de Yucatán*, al que desde el gobierno se le atribuyen inequívocas inclinaciones blanquiazules.

Creyentes del principio filosófico de que, para que la cuña apriete ha de ser del mismo palo, los prohijadores de la nueva estrategia escogieron a Menéndez para impulsar, sin limitaciones financieras, la conversión de la revista capitalina *Por Esto* en el diario local del mismo nombre. La cuantía de la inversión se indica por el hecho de que se ha instalado una rotativa Goss, de ocho cuerpos, que es de las mayores que puedan encontrarse en la industria periodística mexicana.

Menéndez se inició en el periódico familiar, precisamente el *Diario de Yucatán*, en los años sesentas, y luego marchó a triunfar a la capital. Fundó la revista *Por qué*, que atravesó diversas vicisitudes y reapareció (luego de que su director se convirtiera en propagador del activismo armado, cayera en prisión y resultara exiliado en Cuba) bajo el nombre con que ahora será bautizado el nuevo periódico, que difícilmente podrá disminuir la importancia y la influencia del tradicionalista periódico del resto de los Menéndez. La pálida suerte de un periódico con presencia oficial, manifiesta o velada, federal o local, la muestra el *Diario del Sureste*, que ha llegado en épocas a ser un buen órgano informativo, de lo que no se dan cuenta los yucatecos.

*Por qué, Por esto, Por fin:* varias etapas de una zigzagueante carrera periodística.